

life support house in 信州上田 09年12月30日~10年1月3日

支え合う地域社会に向けて

しんぶん 陽だまり

反貧困 くらしと雇用を守る
 上小ネットワーク
 連絡先 上田市小牧一六二一四
 こぶし会館内
 生活と健康を守る会
 電話0268(22)9730
 第005号

こめかき食べて二年余

炊き出しの時間になるといつの間にか現れ、話しかけても何の反応もない。ひたすら食べて、またいつの間にかいなくなる。気になつて仕方ない存在だった。久保木代表も何とか話す機会をうかがうが思つたにほいかに様子。

苦肉の策でS君に頼む。彼自身が生活保護を受けながら求職中である。

これが功を奏した。話し始めれば「垣根」はとれる。腹一杯食べた後で健康チェック。医療生協の看護師さんが優しく丁寧に語りかけ、心をほぐしながら食べ物の状態や健康状態をチェックしていく。それとなく見ていたが「さすがプロ」だ。

びっくりしたのは食べ物のこと。ホームレスになり千曲川の河川敷にテントを張って生活し二年余りになるといつの間にか主食は精米所からこめかき拾ってき、僅かばかりの小麦粉を混ぜて練り、薄いパン状態にして焼いて食べていたという。銀杏の実が熟すころには銀杏を、クルミが熟すころにはクルミを練り込んでいたという。近年ではこめかきを健康のために食べる人もいるというが、それはあくまで極少量だし、精米した直後の真新しいものに限られる。

ホームレスの人の間では結構何がしかの収入を得てそれなりの物を食べている場合が多いが、この人の場合はかなり特殊のよう思える。

何故そうなのか。ホームレスになった事情について未だ詳しく語らない中では確かるとは言えないが、たった一言「棄てられた」

貧困ビジネス

深刻問題として「貧困ビジネス」について考えておきたい。地方の小さな町での小規模な取り組みにもかかわらず、触手は伸びてくるのである。

「自分も最近ホームレスだつたが、仕事を失って人間が変わつた。あなたも変わるし、変わらうとすることを拒否する。夜間の見回りで注意することだ。」

午前零時、冷え込んでいる中でパトロールスタッフ「明日は来るよ」と声をかけ。

温かい一夜とテントでの暮らしとの狭間で随分と意気騰々があった。

俺より苦しい人がいる

3月から行われてきた陽だまりネット相談会で問題解決した青年が、全日程泊まり込みで支援活動に従事した。

2年ほど前に父親も失い、今は天涯孤独の身。仕事を見つめ、早く父親の遺骨を故郷の北海道に埋骨したいという。

最初は暇つぶし程度に考えていた向きもあるが、ホームレスの人たちの実情を目の当たりにして「俺よりもっと大変な人がいる」ことが分かり、そこからほんのりと従事した。

連日街中をパトロールし、困窮者に語りかけ説得して「生活支援の家」にもかくかくと連れてくる。

失業し苦しんでいる者にとっではいきなり光が射したかの様な印象を与えるのだ。何のことはない。泊まるところが私の所ではない。貯金(は逃げ出さないための担保なのだ。ちょっとした事故でもあれば「罰金」で取られてしまう)。

違法、無法、暴力だけが支配するような社会に落と込まれるだけなのだ。

小さな施設をもっているらしい。生活保護受給者に住まいを提供し、ちょっとした仕事も提供でき

る。我々が話しかけても何の反応も示さない人々が、彼の説得には応じるのだ。今回の最大の功労者かも知れない。

何よりも、ホームレスの人たちのことを純粋に心の底から心配し、飯一杯食へてもらっただけで隠しきれない喜びを報告に来る。

入居者の皆さんが上田市の援助でそれぞれに生活再建に向けて出発する朝、駐車場の角で泣いていたを見た。我々のような俗物と違つて、ただ一心に「助けて」との思いで奮闘した彼にしか流れることのない涙だと思ふ。

それから5分もたたない内に「涙出ちゃった」と報告をしに来た。

問もな々今度は上田公園内のパトロールに行く。駐車場で明らかに車中生活者の車を発見。ナンバーを控えてきた。パトロールの様子を報告し、語り合う彼の横顔は明らかにその前と違つていた。もちろん、これまで

「健康にして文化的な最低限度の生活」がすべての国民に無条件に保障されているのだろうか。人間らしく働き、人間らしく生きることでできる社会をどうつたかを実現できるのだろうか。社会に突き付けられている命題だ。

現代版奴隷制度の様な派遣、六

た。

二十歳代前半の青年が頑張った。自身が相談に訪れたのだが、それより何より、その場の雰囲気や彼を慮らしたらしい。

一旦帰宅した後、泊まり込みの体制で参加してきた。思い切つてスタッフと共に深夜のパトロールに参加してもらった。この夜は一段と冷々だ。

市内の駐車場や河川敷をパトロールし時間短縮で戻つたが、休む外に道はない。

すべてが解決するわけでもなく彼の明日からの暮らしに大きな変化はないかも知れないが、何かが変わり始めるきっかけを彼はつかんだのではないだろうか。もしそうであれば、というより、そうであつて欲しいと願つた。

八二円という生活できない最低賃金制度、労賃が削られ続け、公共事業が多大な赤字を出してしまつ、福祉の世界では生活できない賃金がまかり通つている。忙しい中でも色んなことが頭をよぎる。その意味でも過酷な世帯間だった。

発案から決定までの半分はそうこつて終わる。

市民の皆さんに対する支援要請も遅れ遅れた。

食料、衣類、寝具、スタッフ、お金などなどの協力を訴え、贅沢は言わないが年末年始に相応しく、お風呂に入り、年越しそばを食べ、お雑煮を食べ、暖かな部屋で穏やかに過ごせることを願つて準備を開始した。

支援の輪は予想をはるかに超えて広がつていった。それは、活動期間が終わつた後続いた。

お年寄りが手に持っているだけのお米をレジ袋に入れて持つてきてくれた。フスツとした顔で黙つて一万円札を突き出していったお爺さんもいた。

少しお米があるから取りに来て欲しいと言われ、行ってみたら五俵も軽自動車(横並び)で運んでしまつたことだ。

キャベツ十個入り段ボール30箱リンゴは100個、200個の単位で。ある保険会社からは非常食の入れ替を早急に実施すること乾パンと水を大量にいただいた。お寺や教会からお金が振り込ま

支援物資カンパ ご協力の御礼

初春の候、ますます御健勝のこととお慶び申し上げます。

このたびは、09年12月30日より10年1月3日まで行われた、私たちの取り組み「年末年始生活支援の家 in 信州上田」にあたたかいご協力をいただき、誠にありがとうございます。おかげさまで5日間の活動を無事に終えることができましたので、ここに報告させていただきますと共に感謝の気持ちを述べさせていただきます。

5日間の取り組みでは、のべ63名の方が相談に訪れ、そのうち6名の方が宿泊をされました。また、

炊き出しの食事に来た方や支援物資の受け取りに来られた方は、のべ158名にのぼりました。

相談者や宿泊者の実態は昨今の経済情勢を反映していずれも深刻なもので、「会社を解雇され、けさ会社の寮を出されて行き場がなくなった」、「仕事を失いスーパーの駐車場で年越しをした。所持金が数百円になったので泊めてほしい」、「一日一食しか食べていけないので食事をさせてほしい」などの声が次々に寄せられました。

他方で、困窮者に対する支援の輪が急速に広がつたことも今回の取り組みの大きな特徴でした。ボランティアスタッフの参加は当初の予想を大きく超え5日間でのべ245名にのぼりました。また支援物資は、乾そば、麺類、モチ、乾パン、飲料、食器、果物、調味料、タオル、ジャガイモ、米、衣類、野菜などが12月初めから1月3日まで途切れることなく寄せられました。多くのカンパも寄せられました。上田をはじめ地域の多くの皆様が、困っている人々を見捨てることなく支えあう、あたたかい気持ちを

持つていることを強く実感した5日間でした。

皆様のご協力のおかげで、多くの人々に食事と支援物資を届け、宿泊場所を提供し、生活再建に向けた第一歩を踏み出してもらうことが可能になりました。あらためて心から御礼申し上げます。

私たちはこれからも、生活に困窮する人々を支え、自立を支援する活動を続けていきます。今後とも、ぜひあたたかいご支援とご協力をお願いいたします。末筆ながら、皆様の今年一年のご健康とご多幸をお祈りいたします。

2010年1月5日
 「年末年始生活支援の家 in 信州上田」
 代表 滝澤 修一 弁護士
 久保木 匡介 長野大学准教授
 実行委員会一同

「健康にして文化的な最低限度の生活」がすべての国民に無条件に保障されているのだろうか。人間らしく働き、人間らしく生きることでできる社会をどうつたかを実現できるのだろうか。社会に突き付けられている命題だ。

良心の重みズッシリ

今回の計画が決まったのは十一月のことだった。世の常とは違ふ、計画が決まるまでが長い。終わつてしまえばどうでも良い様なことに議論はしばしば集まる。計画を発表するにも最終案が決まらなければ小出しに発表する以外に道はない。

支援の輪は予想をはるかに超えて広がつていった。それは、活動期間が終わつた後続いた。お年寄りが手に持っているだけのお米をレジ袋に入れて持つてきてくれた。フスツとした顔で黙つて一万円札を突き出していったお爺さんもいた。

少しお米があるから取りに来て欲しいと言われ、行ってみたら五俵も軽自動車(横並び)で運んでしまつたことだ。

キャベツ十個入り段ボール30箱リンゴは100個、200個の単位で。ある保険会社からは非常食の入れ替を早急に実施すること乾パンと水を大量にいただいた。お寺や教会からお金が振り込ま

